

ЧЕТВЕРТЫЕ ЗАМЯТНИНСКИЕ ЧТЕНИЯ



Поздняя пора верхнего палеолита
на Русской равнине: восточный эпиграветт,
восточный мадлен, эпиориньяк?

/к 100-летию академической археологии в России/

ЧЕТВЕРТЫЕ ЗАМЯТНИНСКИЕ ЧТЕНИЯ



Поздняя пора верхнего палеолита
на Русской равнине: восточный эпиграветт,
восточный мадлен, эпиориньяк?

/к 100-летию академической археологии в России/

ОБЩЕРОССИЙСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ С МЕЖДУНАРОДНЫМ УЧАСТИЕМ

INTERNATIONAL CONFERENCE

12 – 13.11/ 2018

Санкт-Петербург / Saint-Petersburg

ПРОГРАММА PROGRAM



Музей антропологии и этнографии
им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН

Институт истории материальной культуры РАН

Институт археологии РАН

Peter the Great Museum of Anthropology
and Ethnography (Kunstkamera) RAS

Institute of History of the Material Culture RAS

Institute of Archaeology RAS



Конференция проводится при финансовой поддержке
Российского фонда фундаментальных исследований,
проект № 18-09-20088/г

www.kunstkamera.ru

ОРГКОМИТЕТ

Председатели:

Х.А. Амирханов, чл.-корр. РАН, зав. отделом каменного века
Института археологии РАН (Москва)

С.А. Васильев, д.и.н., зав. отделом палеолита Института истории
материальной культуры РАН (Санкт-Петербург)

Г.А. Хлопачев, к.и.н., зав. отделом археологии Музея антропологии и
этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН (Санкт-Петербург)

Секретарь

О.С. Емелина, отдел археологии, Музей антропологии и этнографии
им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН (Санкт-Петербург)

Члены оргкомитета

К.Н. Гаврилов, к.и.н. Институт археологии РАН (Москва)

С.В. Бельский, к.и.н., Музей антропологии и этнографии им. Петра
Великого (Кунсткамера) РАН (Санкт-Петербург)

А.А. Бессуднов, к.и.н., Институт истории материальной культуры РАН
(Санкт-Петербург)

С.Н. Лисицын, к.и.н., Институт истории материальной культуры РАН
(Санкт-Петербург)

А.К. Очередной, к.и.н., Институт истории материальной культуры РАН
(Санкт-Петербург)

А.А. Синицын, к.и.н., Институт истории материальной культуры РАН
(Санкт-Петербург)

К.Н. Степанова, к.и.н., Институт истории материальной культуры РАН
(Санкт-Петербург)

Е.С. Ткач, к.и.н., Институт истории материальной культуры РАН
(Санкт-Петербург)

ПРОГРАММНЫЙ КОМИТЕТ

Сопредседатели:

А.В. Головнёв, чл.-корр. РАН, директор Музея антропологии и
этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН (Санкт-
Петербург)

В.А. Лапшин, д.и.н., директор Института истории материальной
культуры РАН (Санкт-Петербург)

THE ORGANIZING COMMITTEE

Chairmen:

Hizri A. Amirkhanov, Corresponding Member RAS, Professor, Head of the Department of Stone Age, Institute of Archaeology of the Russian Academy of Sciences (Moscow)

Sergey A. Vasiliev, Dr. Head of Department of the Paleolithic, Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences (Saint-Petersburg)

Gennady A. Khlopachev, Ph. D., Head of Archaeological Department, Peter the Great Museum of Anthropology and Ethnography (The Kunstkamera) of the Russian Academy of Sciences (Saint-Petersburg)

Secretary

Olga S. Emelina, Archaeological Department, Peter the Great Museum of Anthropology and Ethnography (The Kunstkamera) of the Russian Academy of Sciences (Saint-Petersburg)

Members of the organizing committee:

Konstantin N. Gavrilov, Ph. D., Institute of Archaeology of the Russian Academy of Sciences (Moscow)

Stanislav V. Belskiy, Ph.D., Peter the Great Museum of Anthropology and Ethnography (The Kunstkamera) of the Russian Academy of Sciences (Saint-Petersburg)

Alexander A. Bessudnov, Ph. D., Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences (Saint-Petersburg)

Sergey N. Lisitsyn, Ph. D., Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences (Saint-Petersburg)

Alexander K. Ocherednoy, Ph. D., Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences (Saint-Petersburg)

Andrey A. Sinitsin, Ph. D., Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences (Saint-Petersburg)

Kseniay N. Stepanova, Ph. D., Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences (Saint-Petersburg)

Evgenia S. Tkach, Ph. D., Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences (Saint-Petersburg)

PROGRAM COMMITTEE

Co-Chairs:

Andrey V. Golovnev, Corresponding Member RAS, Professor, Director of the Peter the Great Museum of Anthropology and Ethnography (The Kunstkamera) of the Russian Academy of Sciences

Vladimir A. Lapshin, Dr., Director of the Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences

12 ноября 2018 (понедельник)

Место проведения:

*Институт истории материальной культуры РАН,
Дворцовая наб., д. 18 (Дубовый зал)*

9:00 - 10:00

Регистрация участников

10:00 - 13:05. Утреннее заседание

Ведущий Х.А. Амирханов, секретарь К.Н. Степанова

10.00 - 10.15

Открытие конференции

А.В. Головнёв, Директор Музея антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН, Чл.-корр. РАН, д.и.н. (Санкт-Петербург)

В.А. Лапшин, Директор Института истории материальной культуры РАН, д.и.н. (Санкт-Петербург)

10.15 - 10.35

F. Djindjian. The Upper Palaeolithic during LGM and Late Upper Pleniglacial in Eastern Europe

10.35 - 11.05

С.А. Васильев. Эпиграветт Италии

11.05 - 11.25

Г.А. Хлопачев. Поздняя пора верхнего палеолита бассейна р. Десны: хронология, структура, генезис

11.25 - 11.45 Перерыв. Кофе-брейк

11.45 - 12.05

К.Н. Гаврилов. Эпиграветт Восточно-Европейской равнины: определение, хронология и вариабельность

12.05 - 12.25

А.А. Сеницын. Варианты эпиграветта в контексте проблемы выделения археологических культур палеолита

12.25 - 12.45

Е.М. Колпаков. Археологические культуры в каменном веке: в чём проблема?

12.45 - 13.05

А. Крийска. Потерянный палеолит: взгляд из раннего мезолита Прибалтики

13.05- 14.15 Обеденный перерыв

14:15 - 18:00. Вечернее заседание

Ведущий Г.А. Хлопачев, **секретарь** А.В. Ларионова

14.15 - 14.35

Ю.Н. Грибченко, Г.А. Хлопачев, Е.И. Куренкова, В.Е. Тумской.
Характерные черты условий обитания человека в бассейне р. Судость в позднеледниковье (по материалам стоянок Елисеевичи и Юдиново)

14.35 - 14.55

Т.В. Сапелко. Климатические изменения в бассейне р. Десны в конце верхнего палеолита

14.55 - 16.15

М.А. Кулькова, Е.В. Одинокова, Г.А. Хлопачев, А.М. Кульков.
Ландшафтно-климатические изменения и адаптация человека в позднем палеолите на территории Центральной части Русской равнины

16.15 - 16.35

Г.М. Левковская, А.А. Бессуднов. Палеогеография Костёнковско-Борщёвского региона во время эпиграветта Европы в контексте новых междисциплинарных данных по стоянке Костенки 21

16.35- 17.00 Перерыв. Кофе-брейк

17.00 - 17.20

Н.Д. Бурова, А.А. Бессуднов, Е.А. Петрова, А.Н. Бессуднов.
Археозоологический анализ костных остатков крупных млекопитающих стоянки Дивногорье 1 (Воронежская область)

17.20 - 17.40

L. Demay. Acquisition and exploitation of Canids in the Desna valley during the Epigravettian

17.40 - 18.00

М.В. Саблин. Эпиграветтийская стоянка Юдиново: мамонт и человек

18.00 Фуршет

13 ноября 2018 (вторник)

10:00 - 13:00. Утреннее заседание

Ведущий К.Н. Гаврилов, секретарь М.Н. Желтова

Место проведения:

*Институт истории материальной культуры РАН,
Дворцовая наб., д. 18 (Дубовый зал)*

10.00 - 10.20

А.В. Зубова, В.Г. Моисеев, Г.А. Хлопачев, А.М. Кульков. Результаты изучения молочных зубов из верхнепалеолитической стоянки Юдиново

10.20 - 10.40

С.Ю. Лев, Д.К. Еськова. Пережившие максимум - к вопросу о «длинной» хронологии восточного граветта

10.40 - 11.00

В.И. Беляева. Пушкари I, накануне катастрофы

11.00 - 11.20

С.Н. Лисицын. Граветт/эпиграветт в Костёнках — критерии разделения и интерпретация отличий в инвентаре

Постерный доклад: *Е.Г. Калечиц, А.В. Колосов. Проблемы хронологии и культурной идентификации материалов памятников поздней поры верхнего палеолита Беларуси: Бердыж и Юровичи*

11.20 - 11.40 Перерыв. Кофе-брейк

11.40 - 12.00

А.Е. Дудин. Ia культурный слой стоянки Костенки 11, третий комплекс. О характере накопления культурных остатков

12.00 - 12.20

А.А. Бессуднов. Замятинская археологическая культура поздней поры верхнего палеолита - миф или реальность?

12.20 - 12.40

А.Н. Бессуднов, А.А. Бессуднов. Каменный инвентарь Дивногорских памятников в контексте эпиграветта бассейна Дона

12.40 - 13.00

Н.Б. Ахметгалеева. Стоянки позднего палеолита Быки в центре Русской равнины: культурная составляющая

13.00 - 14.00 Обеденный перерыв

14:00 - 17:00. Вечернее заседание

Ведущий С.А. Васильев, секретарь Е.С. Ткач

14.00 - 14.20

Н.Б. Леонова, Е.А. Виноградова, Н.А. Хайкунова. Проблема культурной интерпретации второго культурного слоя стоянок Каменная Балка II и Третий Мыс

14.20 - 14.40

Н.А. Хайкунова, А.А. Симоненко. К вопросу о соотношении структур второго слоя стоянки Третий Мыс (типологический аспект)

14.40 - 15.00

А.В. Колесник. Выдылыха - граветтоидная мастерская на Северском Донце

15.00 - 15.20

Е.В. Леонова. К вопросу о типологическом содержании финального этапа верхнего палеолита Северо-Западного Кавказа - Европа или Левант?

15.20 - 15.40

К.Н. Степанова. Признаки специализации терочных камней в позднюю пору верхнего палеолита

15.40 - 16.00

Е.Б. Толмачева. Особенности фотодокументирования процесса раскопок на палеолитических памятниках Юдиново и Елисеевичи. Опыт анализа визуальных данных

16.00 - 16.20 Перерыв. Кофе-брейк

16.20 - 17.00 Общая дискуссия. Подведение итогов и закрытие конференции

12 November 2018 (Monday)

Venue:

Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences, 18, Dvortsovaya namb. (Oak Hall)

9:00 - 10:00

Registration of Participants

Morning Session 10:00 - 13:05

Moderator Hizri A. Amir khanov, **Secretary** Ksenia Stepanova

10.00 - 10.15

Conference opening

Andrey V. Golovnev, Director of the Peter The Great Museum of Anthropology and Ethnography (The Kunstkamera) of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences, Dr. (Saint-Petersburg)

Vladimir A. Lapshin, Director of the Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences, Dr. (Saint-Petersburg)

10.15 - 10.35

F. Djindjian. The Upper Palaeolithic during LGM and Late Upper Pleniglacial in Eastern Europe

10.35 - 11.05

Sergey Vasiliev. The Epigravettian of Italy

11.05 - 11.25

Gennady Khlopachev. The Late Upper Paleolithic in the Desna River Basin: Chronology, Structure, Genesis

11.25 - 11.45 Coffee break

11.45 - 12.05

Konstantin Gavrilov, The Epigravettian of the East European Plain: Definition Chronology and Variability

12.05 - 12.25

Andrey Sinitsin. Epigravettian Variants in the Context of the Definition of Archaeological Cultures in the Paleolithic

12.25 - 12.45

Evgeny Kolpakov. The Stone Age Archaeological Cultures: What is the Problem?

12.45 - 13.05

Aivar Kriiska. The Forgotten Paleolithic: A View from the Early Mesolithic of the Baltic Area

13.05- 14.15 Lunch

14:15 - 18:00. Afternoon Session

Moderator Gennady Khlopachev, **Secretary** Alisa Larionova

14.15 - 14.35

Yuriy Gribchenko, Gennady Khlopachev, Elena Kurenkova, Vladimir Tumskoy. Main Characteristics of Human Environment in the Sudost River Basin in Late Pleistocene (Based on the Data from the Sites of Eliseevichi and Yudinovo)

14.35 - 14.55

Tatyana Sapelko. Climate Change in the Desna River Basin in the End of the Upper Paleolithic

14.55 - 16.15

Marianna Kulkova, Elena Odinkova, Gennady Khlopachev, Alexander Kulkov. Landscapes, Climate Change, and Human Adaptations in the Late Upper Paleolithic in the Central Russian Plain

16.15 - 16.35

Galina Levkovskay, Alexander A. Bessudnov. Paleogeography of the Kostenki-Borshevo Region during the European Epigravettian in the Light of New Interdisciplinary Research at Kostenki 21

16.35-17.00 Coffee break

17.00 - 17.20

Natalia Burova, Alexander A. Bessudnov, Ekaterina Petrova, Alexander N. Bessudnov. Archaeozoological Analysis of the Large Mammal Bones from Divnogorye 1 (The Voronezh Region)

17.20 - 17.40

L. Demay. Acquisition and exploitation of Canids in the Desna valley during the Epigravettian

17.40 - 18.00

Mikhail Sablin. The Epigravettian Site of Yudinovo: Mammoth and Man

18.00 Reception

13 November 2018 (Tuesday)

10:00 - 13:00. Morning Session

Moderator Konstantin Gavrilov, **Secretary** Maria Zeltova

10.00 - 10.20

Alice Zubova, Vyacheslav Moiseev, Gennady Khlopachev, Alexander Kulkov. Results of the Study of the Milk Teeth from the Upper Paleolithic Site of Yudinovo

10.20 - 10.40

Sergey Lev, Darya Eskova. Survived after the Maximum: Considering the 'Long Chronology' of the Eastern Gravettian

10.40 - 11.00

Valentina Belyaeva. Pushkari I: A Prelude to Catastrophe

11.00 - 11.20

Sergey Lisitsyn. Gravettian/Epigravettian in Kostenki: Differentiation Criteria and Interpretation of Differences between Assemblages

Poster report: *Elena Kalechitz, Alexander Kolosov.* Problems in the Chronology and Culture Identification of the Late Upper Paleolithic Sites of Belarus (Berdyzh and Yurovichi)

11.20 - 11.40 Coffee break

11.40 - 12.00

Alexander Dudin. The Layer Ia of the Third Locus of Kostenki 11: Considering the Accumulation of Culture Debris

12.00 - 12.20

Alexander A. Bessudnov. The Zamyatnin Late Upper Paleolithic Archaeological Culture: Myth or Reality?

12.20 - 12.40

Alexander N. Bessudnov, Alexander A. Bessudnov. Stone Inventories of the Divnogorye Sites in the Context of the Epigravettian of the Don River Basin

12.40 - 13.00

Natalia Akhmetgaleeva. The Late Upper Paleolithic Sites of Byki in the Central Russian Plain: The Cultural Component

13.00 - 14.00 Lunch

14:00 - 17:00. Afternoon Session

Moderator Sergey Vasiliev, **Secretary** Evgenia Tkach

14.00 - 14.20

Natalia Leonova, Ekaterina Vinogradova, Nina Khaykunova. Culture Interpretation of the Assemblages from Layer 2 of Kamennaya Balka II and Tretiy Mys

14.20 - 14.40

Nina Khaykunova, Anton Simonenko. Comparing Structures of the Second Layer of the Site of Tretiy Mys: The Typological Study

14.40 - 15.00

Alexander Kolesnik. Vydylykha, a Gravettoid Lithic Workshop at the Seversky Donets River

15.00 - 15.20

Elena Leonova. Considering Typological Composition of the Final Paleolithic Assemblages in the Northwestern Caucasus: Europe or Levant?

15.20 - 15.40

Ksenia Stepanova. Specialized Attributes of the Grinding Stones in the Late Upper Paleolithic

15.40 - 16.00

Ekaterina Tolmacheva. Photography of the Excavation Process at the Paleolithic Sites of Yudinovo and Eliseevichi: The Analysis of Visual Data

16.00 - 16.20 Coffee break

16.20 - 17.00 Final discussion

Список участников / List of participants

Djindjian, François (Франсуа Джинджан)

Université de Paris 1 Panthéon Sorbonne & UMR 7041 Arscan MAE

Prof., Dr.

Paris, France

Demay, Laëtitia (Литиция Дэмэй)

Muséum National d'Histoire Naturelle

PHD

Paris, France

Kriiska, Aivar (Айвар Крийска)

University of Tartu

Prof., Dr.

Tartu, Estonia

Амирханов Хизри Амирханович (Hizri Amirkhanov)

д.и.н., член-корр. РАН

Институт археологии РАН

Заведующий отделом археологии каменного века

Москва, РФ

Ахметгалева Наталья Борисовна (Natalia Akhmetgaleeva)

к.и.н.

ОБУК "Курский областной краеведческий музей"

"Курчатовский краеведческий музей»

Заведующая отделом

Курчатов, РФ

Бельский Станислав Викторович (Stanislav Belskiy)

к.и.н.

Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН

Младший научный сотрудник отдела археологии

Санкт-Петербург, РФ

Беляева Валентина Ивановна (Valentina Belyaeva)

к.и.н.

Санкт-Петербургский государственный университет

Доцент кафедры археологии

Санкт-Петербург, РФ

Бессуднов Александр Николаевич (Alexander N. Bessudnov)

д.и.н.

Липецкий государственный педагогический
университет имени П. П. Семёнова-Тян-Шанского

Декан

Липецк, РФ

Бессуднов Александр Александрович (Alexander A. Bessudnov)

к.и.н.

Институт истории материальной культуры РАН

Научный сотрудник отдела палеолита

Санкт-Петербург, РФ

Бурова Наталья Дмитриевна (Natalia Burova)

Институт истории материальной культуры РАН

Научный сотрудник лаборатории радиоуглеродного датирования

Санкт-Петербург, РФ

Васильев Сергей Александрович (Sergey Vasiliev)

д.и.н.

Институт истории материальной культуры РАН

Заведующий отделом палеолита

Санкт-Петербург, РФ

Виноградова Екатерина Александровна (Ekaterina Vinogradova)

к.и.н.

Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова

старший преподаватель кафедры археологии

Москва, РФ

Гаврилов Константин Николаевич (Konstantin Gavrilov)

к.и.н.

Институт археологии РАН

Заместитель заведующего отделом археологии каменного века

Москва, РФ

Головнёв Андрей Владимирович (Andrey Golovnev)

д.и.н., член-корр. РАН

Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН

Директор

Санкт-Петербург, РФ

Грибченко Юрий Николаевич (Yuriy Gribchenko)

д.г.н.

Институт географии РАН

Ведущий научный сотрудник

Москва, РФ

Дудин Александр Евгеньевич (Alexander Dudin)

к.и.н.

ГБУК ВО «Государственный археологический музей-заповедник «Костенки»

Главный хранитель

Воронеж, РФ

Емелина Ольга Сергеевна (Olga Emelina)

Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН

Ведущий хранитель

Санкт-Петербург, РФ

Еськова Дарья Константиновна (Darya Eskova)

к.и.н.

Институт археологии РАН

Научный сотрудник отдела каменного века

Москва, РФ

Зубова Алиса Владимировна (Alice Zubova)

к.и.н.

Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН

Старший научный сотрудник отдела антропологии

Санкт-Петербург, РФ

Калечиц Елена Геннадьевна (Elena Kalechitz)

д.и.н., профессор

Институт истории Национальной Академии наук Беларуси

Главный научный сотрудник отдела археологии первобытного общества

Минск, Республика Беларусь

Колесник Александр Викторович (Alexander Kolesnik)

д.и.н., проф.

Донецкий национальный университет

Донецк, Украина

Колосов Александр Владимирович (Alexander Kolosov)

к.и.н.

Могилевский государственный университет имени А.А. Кулешова

Доцент кафедры археологии и специальных исторических дисциплин

Могилев, Республика Беларусь

Колпаков Евгений Михайлович (Evgeny Kolpakov)

к.и.н.

Институт истории материальной культуры РАН

Старший научный сотрудник отдела палеолита

Санкт-Петербург, РФ

Кульков Александр Михайлович (Alexander Kulkov)
Санкт-Петербургский государственный университет
инженер кафедры кристаллографии
Санкт-Петербург, РФ

Кулькова Марианна Алексеевна (Marianna Kulkova)
к.г.-м.н.
Санкт-Петербургский университет им. Герцена
Заведующая лабораторией
Санкт-Петербург, РФ

Куренкова Елена Ивановна (Elena Kurenkova)
д.г.н.
Институт географии РАН
Ведущий научный сотрудник
Москва, РФ

Левковская Галина Михайловна (Galina Levkovskaya)
к.г.н.
Санкт-Петербургский союз ученых
Санкт-Петербург, РФ

Одиноква Елена Владимировна (Elena Odinokova)
Ph.D
Санкт-Петербургский университет им. Герцена
Санкт-Петербург, РФ

Лапшин Владимир Анатольевич (Vladimir Lapshin)
д.и.н.
Институт истории материальной культуры РАН
Директор
Санкт-Петербург, РФ

Лев Сергей Юрьевич (Sergei Lev)
к.и.н.
Институт археологии РАН
Научный сотрудник отдела археологии каменного века
Москва, РФ

Леонова Елена Викторовна (Elena Leonova)
к.и.н.
Институт археологии РАН
Научный сотрудник отдела археологии каменного века
Москва, РФ

Леонова Наталья Борисовна (Natalia Leonova)

д.и.н., профессор

Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова

Старший преподаватель кафедры археологии

Москва, РФ

Лисицын Сергей Николаевич (Sergei Lisitsyn)

к.и.н.

Институт истории материальной культуры РАН

Старший научный сотрудник отдела палеолита

Санкт-Петербург, РФ

Моисеев Вячеслав Григорьевич (Vyacheslav Moiseev)

к.и.н.

Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН

Старший научный сотрудник отдела антропологии

Санкт-Петербург, РФ

Очередной Александр Константинович (Alexander Ocherednoy)

к.и.н.

Институт истории материальной культуры РАН

Научный сотрудник отдела палеолита

Санкт-Петербург, РФ

Петрова Екатерина Анатольевна (Ekaterina Petrova)

к.б.н.

Зоологический институт РАН

Научный сотрудник лаборатории териологии

Санкт-Петербург, РФ

Саблин Михаил Валерьевич (Mikhail Sablin)

к.б.н.

Зоологический институт РАН

Старший научный сотрудник лаборатории териологии

Санкт-Петербург, РФ

Сапелко Татьяна Валентиновна (Tatyana Sapelko)

к.г.н.

Институт озероведения РАН

Заведующая лабораторией

Санкт-Петербург, РФ

Симоненко Антон Анатольевич (Anton Simonenko)

к.и.н.

Государственный исторический музей

Научный сотрудник

Москва, РФ

Синицын Андрей Александрович (Andrey Sinitsyn)

к.и.н.

Институт истории материальной культуры РАН
Старший научный сотрудник отдела палеолита
Санкт-Петербург, РФ

Степанова Ксения Николаевна (Ksenia Stepanova)

к.и.н.

Институт истории материальной культуры РАН
Младший научный сотрудник отдела палеолита
Санкт-Петербург, РФ

Ткач Евгения Сергеевна (Evgenia Tkach)

к.и.н.

Институт истории материальной культуры РАН
Младший научный сотрудник отдела палеолита
Санкт-Петербург, РФ

Толмачева Екатерина Борисовна (Ekaterina Tolmacheva)

к.и.н.

Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН
Заведующая лабораторией аудио-визуальной антропологии
Санкт-Петербург, РФ

Тумской Владимир Евгеньевич (Vladimir Tumskoy)

к.г.-м.н.

Московский государственный университет им. Ломоносова
Ведущий научный сотрудник
Москва, РФ

Хайкунова Нина Анатольевна (Nina Khaykunova)

к.и.н.

Государственный исторический музей
Научный сотрудник
Москва, РФ

Хлопачев Геннадий Адольфович (Gennady Khlopachev)

к.и.н.

Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН
Заведующий отделом археологии
Санкт-Петербург, РФ

Для заметок / Notes

This image shows a blank sheet of lined paper designed for notes. It features a vertical margin line on the left side. The page is ruled with horizontal lines, including a dashed line near the top and another dashed line near the bottom, which likely serve as guides for a header and footer respectively. The central area is filled with solid horizontal lines for writing.